

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos. En Girona 1 mes 6 rs.; 3 id. 16. En el resto de España y Portugal: 1 mes 9 rs.; 3 id. 25. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 2 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º izquierda.

ADMINISTRACION.

Calle de la Zapatería vieja núm. 4. Principal.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion y administracion de este periódico.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Insértese ó nó, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

Seccion oficial.

Hoy publica la Gaceta un decreto reformando la organizacion actual de las direcciones de ferro-carri-les, y con el cual se obtiene una economia de 271.900 pesetas. En su virtud el personal facultati-vo afecto al servicio de las inspecciones se compon- drá de seis ingenieros jefes de caminos, 15 ingenie- ros, 50 ayudantes, 20 sobrestantes y 110 vigilantes. La plantilla para el servicio mercantil se compondrá de cuatro inspectores primeros, con el sueldo de 4.000 pesetas anuales; seis segundos, con 3.500, y ocho terceros, con 3.000; diez comisarios primeros, con 2.500 pesetas; veinte segundos, con 2.000, y cuarenta terceros, con 1.500. Para el servicio de las oficinas habrá además seis delineantes, con 2.000 pe- setas; seis escribientes primeros, con 1.500; seis se- gundos, con 1.250, y doce ordenanzas, con 750.

Tambien publica el periódico oficial el reglamen- to para la inspeccion y vigilancia de los ferro-carri- les, y una instrucción para llevar á efecto sus pres- cripciones por los diferentes funcionarios encargados de este servicio.

Extranjero.

Suiza.—El Diario de Ginebra publica el proyec- to, ya ley, para la organizacion del culto católico. El canton será dividido en parroquias, y cada una de estas nombrará un cura y un consejo de administra- cion. El juramento impuesto á los curas será el mis- mo que prestaban antes.

El ejercicio del culto será dirigido en su conjunto por un consejo superior compuesto de veinte laicos, y de cinco eclesiásticos, nombrados por todos los ca- tólicos del canton. Este consejo fijará las condiciones de actitud de los eclesiásticos fuera de las institucio- nes canónicas.

La suspension de los eclesiásticos podrá ser decre- tada por el Consejo de Estado, á causa de violacion de juramento, y por la autoridad diocesana, á causa de hechos disciplinarios.

Italia.—Se espera la publicacion de la protesta que ya anunciamos del Pontífice, contra la ley que suprime las corporaciones religiosas, tan luego como la apruebe el Senado de Italia.

VIAJE ALREDEDOR

DE LA EXPOSICION UNIVERSAL DE VIENA, POR UN CABALLERO ESPAÑOL.

La vida.

La entrada en Viena no es siniestra como la de Londres; ni encantadora como la de París. En la primera de estas últimas ciudades parece que se entra casa de un foragido; en la segunda parece que se entra casa de una dama de mundo; el forastero, al entrar en Viena, puede figurarse que entra casa de un diplomático muy elegante y estrado en la vejez, pero que se viste con la misma ropa de la juventud.

Las calles no tienen aceras, pero están perfecta- mente empedradas; los barrios extremos son pobres, estrechos y tortuosos, pero en su arreglo exterior revelan el orden y la pulcritud de los que los habitan; los carruajes que conducen al viajero no son lindos ni coquetones, pero son fuertes y están tirados por buenos caballos. En suma: Londres y París ofrecen á primera vista los terribles contrastes de la miseria y el lujo fundidos, mientras que Viena inspira sen- timientos de armónica sociabilidad, como si en su seno todos lo pasaran bien.

Al descender de un cómodo carruaje en una mag- nífica estacion, mas suntuosa por sus condiciones que por sus adornos, no asaltan tampoco al viajero esos ganapanes de la extranjería, mugrientos y chil- lones, que arrancan las maletas, introducen por los ojos los anuncios y atarden los oídos con sus recla- mos. Los alemanes, que no dejan de estar prestos para anunciarse, lo hacen, con todo, de una manera tranquila y respetando los derechos del individuo. Lo necesario aquí, mas quizá que en parte alguna, es leer bien las tarifas de conduccion, para que no lle- ven por ella cinco ó seis veces mas de lo que vale. En este punto son hasta poetas.

Sacando la cabeza por la ventanilla del coche, ¿quién no la saca al entrar en una poblacion desco- nocida? lo primero que impresiona es la traza monu- mental de los edificios particulares, y la casi ausen- cia de los anuncios públicos. Un observador sagaz podría decir entonces: «Hé aquí un pueblo que desea mostrarse al exterior con decoro, y que en el inter- rior, donde pasa gran parte de la vida, lee lo sufi- ciente para estar enterado de todo, sin necesidad de cartelones que lo indiquen.»

Y así es la verdad. Los alemanes cuidan de su casa por fuera tanto como por dentro. Diversos de los ingleses que desprecian el exterior, y de los france- ses que aman demasiado, ellos guardan armonia en ambas condiciones de su vivienda. Por eso los cons- tructores les fabrican casas que confunden y hasta ex- ce len en esplendor á los palacios; por eso los in- quilinos dedican á la limpieza externa un cuidado ex- tremoso que el mismo dueño tal vez no se atreveria á exigir.—Por lo que hace á la difusion de la lectu- ra privada, eso ya merecerá capítulo aparte en sazón y tiempos oportunos.

Un consejo que nos sale á paso tenemos que con- signar en gracia del viajero: si al llegar á Viena, ó á cualquier punto civilizado del globo, no sabe en qué posada hospedarse, grite al ulomedonte que le con- duzca:—«Hotel de Francel»—y de seguro que llega á una casa donde le esperan á a puerta, le facilitan lo que pide y lo pasa muy bien. En todas las ciudades de la tierra hay un Hotel de Francia, y por amplia- cion, un hotel de París y un Gran hotel. Estos tres nombres son los tres ganchos de salvacion para el indolente y atribulado caminante. Despues bus- cará su vida como le parezca.

Supongamos, por consiguiente, que el viajero se dirige al Gran Hotel. Lo primero que debe hacer allí es conservar su vergüenza por sí sola, si puede, y re- sistir cuanto le sea posible el peligroso contagio de la vergüenza austriaca.

Decimos vergüenza austriaca, porque la vergüenza, como otras muchas cosas que hemos admitido en el reino moral con algo de precipitacion, tiene tiem- pos, países y vicisitudes de todas especies. Tal acto, tal palabra, tal idea, que en una época, en un pue- blo y un idioma son groseros y pecaminosos, pasan á la categoría de leves y hasta dignos en otra lengua, en otro tiempo ó en otro país.

Es, por ejemplo, vergüen en Austria no vivir en el piso principal del Hotel, e vergüenza meterse en un carruaje de un caballo, e vergüenza sentarse en la ópera mas atrás de la fila segunda ó mas adelante de la décima; se consideran ergonzosos, en fin, una porcion de actos de la vida que el extranjero puede y debe cometer sin reparo alguno. Convendríamos en vivir con poca escalera, si hubiese en los hoteles, como hay, un sala maquique elevan al cansado paseante con la mayor comodidad y en pocos segun- dos desde la misma portería hasta el cuarto ó quinto piso de la casa.

Convendríamos en desder el coche de un caba-

llo, si no fuera tan decente y corriera lo mismo que los de dos. Convendríamos en adquirir sillones de las filas privilegiadas, si no fuesen estos exactamente có- modos, elegantes e idénticos que los de las proscri- tas. Todo lo que es diferencial en el fondo y en la forma de la existencia, comprendemos bien que se acepte ó se deseché por las distintas clases, en gra- cia de la armonía á que las propias clases propenden ó deben propender; pero lo que es simular y armóni- co, lo que no constituye diferencias sensibles, lo que pertenece casi al orden de la metafísica, eso no sola- mente no lo comprendemos sino que no lo aconseja- mos seguir.

Bien es verdad que los alemanes conservan el cul- to á las categorías mucho mas escrupulosamente que los ingleses mismos, tan guardadores de ellas. Desde que se entra en Alemania no hay modo de que se confundan ni codeen los que viajan en el mismo tren- salas de espera aparte, entrada y salida aparte, co- medores aparte, manjares aparte, precios aparte, atenciones y consideracion aparte; en una palabra, el de primera siempre primero, el de segunda siempre segundo, el de cuarta el último siempre. ¡Qué jaleos armarían nuestros compatriotas con estas leyes so- ciales!

Hay, pues, que desentenderse, deci mos, de la ver- güenza austriaca, y quedarse con lo que define nues- tra Constitucion, ó sea lo que se funda en los eternos principios de la moral y de la justicia; si no está uno perdido.

Asi y todo, es necesario un bolsón abierto para pasar la vida. El real español, el franco francés, el chelin de Inglaterra, equivalen en Austria á florines de 10 rs.; que, como á torpes palabras, se los lleva el viento. Hasta son de papel, para que la indifere- ncia pública los eche á volar con menos trabajo. La moneda no existe en ninguna parte.

Un florin al cochero, un florin al portero, un florin al barbero, un florin al mozo de comedor, un florin á la planchadora; un florin á cualquiera y en cual- quiera parte; el florin es la unidad que carece de su- ma, es el punto de apoyo de la insignificancia; es el comio del gasto, porque no valer ni un florin, es no valer ni un comino.

Suponiendo, por consiguiente, que el viajero desea mejor gastar sus florines en satisfaccion propia que en vergüenza austriaca, lo dejaremos instalado en el piso tercero, cuarto ó quinto de su hotel, lo cual le costará dos, tres ó cuatro duros, por solo pisar las tablas, medio por el servicio, medio por la luz, me- dio por pedir agua, y medio lo menos por no inco- modar á nadie.

Aconsejámosle si que baje al comedor primero, no á los segundos, terceros ó cuartos, porque aquí hay ya diferencias de servicio, diferencias de calidad y diferencias verdaderas de goce.

No sabemos quien ha cundido en el Mediodía de Europa que en el Norte se come mal. Un pueblo co- mo Viena donde existen magníficos pescados, hermo- sas carnes, leches y mantecas sin par, vino excelente, pan sin segundo, verduras de cultivo esmerado, ma- riscos de produccion variada y sabrosa, mucho dine- ro y mucho lujo, era imposible que tuviera mala co- cina. Tendránla, en efecto, para nuestro gusto, las clases indígenas de las poblaciones: pero el viajero encuentra en Alemania, como en todos los demás países, la cocina de su deseo y hasta de su capricho, sirvientes que le entiendan en francés, pulcritud y cortesía que rayan en el exceso, cosmopolitismo gas- tronómico en fin, como se ha proclamado en todas

las naciones civilizadas. Lo que hay es que aprender á comer.

Para conseguirlo no es necesario entrar en ningun colegio: basta hacerse amable con el mozo de una fonda y ablicar en él la direccion de la mesa para que se deslice este interesante acto de la vida por la dulce pendiente de un sibirítico confortamiento.

Eso se consigue con un miserable florin deslizado á la primera ocasion. El mozo entonces viene al oido del extranjero y le dice: «Pedid de eso.—No pidais de lo otro.—Hoy hay tal cosa escogida.—Lo que apeteceis podeis hallarlo en tal parte.» Y con esta traicion melodramática, hecha de buena fé al dueño de la fonda, se obtiene una comida inmejorable.

Debemos advertir que al usar la palabra *deslizado* no debamos emplear otra cualquiera. Los mozos y sirvientes de Alemania no cobran nunca el gasto en que intervienen, ni aun la propina que es de voluntad de darles: tampoco se usa aqui el procedimiento del *contador* con su dama ó sus damas que cobran á la entrada ó á la salida. Unos caballeros, á quienes los españoles llamamos *Sálen*, porque responden á ese grito de guerra, que es el infinitivo germanico (*Zahlen*) del verbo pagar, andan por las salas de los cafés, fondas ó tabernas, con un libro de memorias en la mano y una escarcela bajo el faldon del frac, atendiendo á todos los que desean satisfacer el gasto que han ocasionado.

El *Sálen*, que no dejaria salir á nadie sin este requisito, pregunta el pormenor del consumo, y con una ligereza admirable forma su cuenta, que á veces no es la cuenta del parroquiano, pero que siempre le tiene cuenta al dueño de la casa. Entrega su talon arrancándolo del libro, y recibe la propina para los camareros.

Es hasta donde puede llegar la violacion de la teoria de las propinas.—La propina es un invento generoso, ideado para recompensar con libre albedrío la mayor ó menor solicitud de los servidores. Tal accion justa es mas ó menos propinable, segun el esmero y cariño con que se ejecute; por lo cual dejando al que la disfruta la tasa de su valia, se establece entre servidor y servido un lazo de mútua correspondencia que redunde en provecho de ambos y por reflexion en el dueño del establecimiento.

Pero los franceses, en su afan por reglamentarlo todo, y casi nos atreveriamos á decir de profanarlo todo, elevaron á comunista la teoria de la propina, estableciendo la caja social de los dependientes. Desde entonces quedó recompensado lo mismo: la solicitud que la desidia, el agrado que la aspereza; y lo que es peor, comenzaron á ser medidos por el mismo rasero el generoso que el tacaño, y el benéfico que el egoísta. La propina se redujo á tasa, lo graciable se convirtió en obligatorio; y para que nada faltase á la profanacion, se dispuso que los dueños retiraran el 50 por 100 de productos, como primeros criados que se declaraban de sus industrias respectivas.

Los franceses, sin embargo, conservan la costumbre de que cobre el mozo, ó por lo menos de que reciba la propina, con lo cual no han suprimido siquiera las gracias; pero los alemanes que hilan mas delgado, y que cuando ejercen una mala costumbre la ejercen con perfeccion, han separado por completo al mozo del parroquiano; exigen la propina, pero suprimen las gracias; hacen que se ejecute el don, pero lo declaran estéril. La propina, pues, se ha trasformado en sobreprecio.

Hé aquí por qué aconsejamos que se dé la vuelta á la idea primitiva, restableciendo el galardón al mozo cortés y solícito; pero hé aquí por qué nos valemos de la forma de deslizar, cuidando de que el amo no se entere de este nuevo florin que nos estafa.

En Viena, volvemos á decirlo, se come y se bebe muy bien á todas horas; pero se come y se bebe muy despacio, y sobre todo, frio.

No hay medio de que un mozo sirva la sopa caliente, ni el frito, ni el café ni nada. Mucho tiempo entre plato y plato, y por añadidura la comida fria. ¿Consistirá en la pesadez alemana? ¿Será un precepto de higiene?—Ambas cosas tienen, sin duda alguna, parte en este fenómeno gastronómico, mas no toda la responsabilidad de su insistencia.

Porque en Alemania hay muchos franceses, hay muchos italianos que sirvan, y que lo harian á gusto del parroquiano que les recompensase; otra razon debe haber en el fondo de este asunto, y nosotros vamos á revelarla con esperanza de obtener la sorpresa de nuestro público.

Los alemanes llevan la cocina por partida doble. Créanlo ó no los que nos lean, ríanse ó dejen de reirse de nuestro aserto, juramos por la fé de caballero español que no decimos mas que la verdad.

Nacen, pues, unas pobres chuletas de cabrito (que las preparan de un modo maravilloso) al amor de la tenue lumbre que las retuesta y dora; ábrese el interior de una blanca patata con el espumoso hervir de la fresca manteca; apártanse del horno los avergonzados cangrejos, que se resisten á bañarse ante el público en bordelesa salsa; y todo ello llegaria en punto á la mesa del gastrónomo, si el filosofismo alemán no lo sujetase á la fria especulacion del arte de contar.

Hasta ahora los manjares calientes salian de las manos del jefe de cocina para la boca del público; pero ¿qué diria Heguel si así se faltase á las reglas de la lógica?

El comer comprende dos miembros bien distintos; es alimentacion y mercancia, es sujeto y objeto, es yo y es no yo.

Tergiversarlos con la sincopa de sus raices naturales, es elevar á empirismo el recto uso de los instrumentos de apreciacion.

Dentro de la naturaleza coexisten las bases de toda armonía, y dentro de toda armonía, hay pausas salibíticas, que corresponden á la lengua inarticulada de los hechos brutos.

Una disgregacion de partes componentes, realizada para satisfacer espiritalismos ilusorios, constituye época flagrante de pleno albedrío de la personalidad humana. La razon pura, única fuente de chuletas....

Decimos mal, un arrebato de filosofismo, á que no podemos sustraernos en esta tierra alemana, nos conducia fuera de la discusion. Las chuletas estaban calientes; pero pasaron desde el asador al libro diario, del libro diario al libro mayor, de este á la libreta provisional del señor Sálen; se tomó razon de ellas en el tesoro, se les puso el visto bueno por el jefe de contabilidad, y cuando legaron á la mesa del parroquiano estaban frias.

UN CABALLERO ESPAÑOL.

GERONA 8 DE JUNIO DE 1873.

LA BOLA DE NIEVE.

Parécenos estar acostumbrados á todo género de calamidades, y cuando nos satisfechos creemos estar con nuestra presuncion, entonces es cuando, sin saber como ni cuando, somos víctimas de una fuerte é irresistible desagradable impresion que trastorna nuestro espíritu y nos agobia bajo el irresistible peso de su gravedad.

Cuando al advenimiento de la república tuvieron lugar aquellas escenas en Barcelona en que el ejército allí de guarnicionió el espectáculo triste de estar en la mayor indisciplina, y cuando algunos colegas republicanos aplaudin los sucesos dándose el parabien de tanta libertad y fraternidad, nuestros lectores recordarán que *Lalucha* protestó contra aquellos desmanes, abogó mesantemente por el restablecimiento de la disciplina, ofreció su poco ó mucho apoyo á las autoridades para todo cuanto tendiera á restablecer el orden basúnica de toda paz, y auguró, lo mismo que la pmsa toda sensata, que si se dejaba sin castigo tantodelito y en vez de aplicar el rigor al soldado insubordinado se le alagaba y quedaba impune, dia vería y no muy lejano que el mismo partido federal arrepentiria de su conducta y pediria lo que entome pedimos nosotros, sin atender á los calificativos e reaccionarios con que nos honraban los que tod lo encuentran bueno con tal que ese todo alague momentáneamente sus pretensiones, por que sabido es que los grandes males tienen su origen en abusos que de pequeños se hacen grandes, convirtiéndose de olas de nieve en irresistibles aludes que todo lo desriven y aniquilan.

Nuestros augurios; han cumplido. Lean sinó el siguiente telegrama ojal que no comentamos por creerlo innecesario.

CAPITANIA GENERAL DE CATALUÑA.

ESTA MAYOR

El Capitan general de la Poble de Claramunt, hoy 6 de junio, dice, pa transmitir á Guerra y al 2.º cabo lo siguiente:

«Cazadores de las Navas, gran parte de Mérida, de Madrid, artillería de montaña, voluntarios de

Solsona y bastantes paisanos, se han sublevado en Igualada, anoche 5, al grito de la Federal y muera el general y todos los jefes y oficiales.

La oficialidad acudió inmediatamente á sus puestos y fué recibida con descarga por los sediciosos, batiéndose personalmente, resultando heridos y muertos algunos soldados; toqué llamada y nadie acudió; pero luego llegaron 200 guardias civiles, una compañía de Mérida, la fuerza de ingenieros, 2 compañías de cazadores de Madrid y algunos soldados sueltos de las Navas; he salido con esta fuerza de Igualada á encontrarme con la columna del brigadier Padial.

Las hojas sueltas y periódicos me han desautorizado para mandar.

Suplico á V. E. acepte mi dimision, haciendo entrega del mando al general 2.º cabo.—Es copia.—Patino.»

Deseosos de tener á nuestros lectores al corriente de todo cuanto suceda y especialmente de sucesos de tantísima gravedad como el que denuncia el anterior telegrama, retiramos los originales que teniamos dados ya á la imprenta, para publicar lo que, referente á este desagradable acto de insubordinacion, publican los colegas de Barcelona.

Dice La Imprenta:

«A medio dia de ayer empezaron á correr rumores de una insubordinacion militar en Igualada. En efecto, llegaron pasajeros y llegaron partes de lo ocurrido anteayer noche en dicha poblacion. He aquí las noticias que hemos podido adquirir: El general Velarde llegó á Igualada con su columna de 2,000 hombres. Al parecer, durante el camino algunos individuos de las Navas hicieron correr la voz de que un jefe habia pegado á un soldado hundiéndole dos costillas á causa de haber dado un grito de «Viva la Federal.» Esta noticia, que se cree falsa, fué el pretexto que tomaron anteanoche algunos soldados de las Navas para insubordinarse contra los jefes al grito de abajo los galones y las estrellas y muera los jefes. El general Velarde salió de su alojamiento mientras acudian á él los oficiales, los carabineros, los ingenieros y parte de los individuos de las Navas. Mandó tocar llamada y nadie acudió. Los jefes recibieron una descarga, resultando herido un oficial.

Los jefes Incharon personalmente contra los individuos. Diéronse gritos contra el general Velarde. Este quiso emprender la ofensiva contra los sublevados, pero las fuerzas que permanecian mas fieles manifestaron que seguirian al general donde quiera que se dirigiese, pero que no estaban dispuestos á hacer fuego á sus compañeros. En esta situacion el general abandonó la poblacion, dirigiéndose á Martorell acompañado de la guardia civil y algunas otras fuerzas, desde donde ha dirigido al ministro de la Guerra un telegrama anunciándole lo ocurrido y suplicándole que se le permita resignar el mando en el general segundo cabo señor Patino.

La colision de los insubordinados llegó al extremo de apoderarse de un cañon que apuntaron á las puertas del Casino donde creian que se hallaban los jefes. Al marcharse el general dejó en el cuartel cuatro compañías de Navarra que permanecian disciplinadas y dispuestas á evitar cualesquiera accidente que pudiera sobrevenir. Las desgracias ocurridas eran, segun noticias, las siguientes: Un oficial, un corneta y un soldado muertos. Cinco oficiales y varios soldados heridos. Estas noticias son las que creemos mas fidedignas. Sin embargo, sobre el origen de esta insubordinacion corria la version siguiente: Decíase que la columna del general Velarde habia hecho algunos prisioneros carlistas y que los soldados de las Navas habian exigido que se pasara por las armas á un recaudador carlista que estaba entre los prisioneros. Que Velarde lo habia alojado en su habitacion y que esto habia dado pie á la insubordinacion. De todos modos, hemos hablado con personas que salieron de Igualada á las once de la mañana de ayer, y la poblacion á aquella hora permanecia tranquila aunque no normalizada. Anoche se recibió un telegrama de Lérida anunciando que marchaban sobre Igualada fuerzas de aquella capital. En Igualada quedaban mas que unos 60 hombres de las Navas completamente demoralizados.»

Despues de reseñar lo sucedido, dice *La Imprenta*.

«Al tenerse conocimiento de los sucesos de Igualada, el general Patino y el señor Gobernador de la Provincia convocaron en el despacho del primero á las autoridades provincial y popular, á los comandantes de batallones de milicia, á los comités, círculos y agrupaciones del partido, para darles conocimiento del hecho y consultarles la decision que se creyera mas conveniente.

Adoptóse la idea de dar al público de comun acuerdo, la alocucion que verán nuestros lectores

en otro lugar de este número, y nombrar una comisión, en la cual estuvieran representadas todas las entidades que concurrieron a la reunión, para que pasando a Igualada practicara una minuciosa información sobre lo ocurrido.

A las primeras horas de esta madrugada debe haber salido, con fuerzas suficientes para su custodia, al mando del intrépido brigadier señor Cabrinetty.

De desear es que se esclarezca este asunto, pues es imposible que las cosas sigan así. Si la insubordinación recae en abusos de los jefes, ó en immoderadas exigencias de las tropas, es lo que debe averiguarse con premura é imparcialidad, pues de todos modos, hechos de esta naturaleza, ocurridos en plena guerra, frente á frente del enemigo, arrojan sobre sus promovedores una responsabilidad tal, que no pueden quedar sin el condigno castigo.

Justicia y energía, en nombre de nuestra causa.»

Los siguientes párrafos los tomamos de una carta que se Igualada publica *La Crónica de Cataluña*.

«Parece, dice el corresponsal, que por la mañana, á consecuencia de algun acto de indisciplina de algunos soldados, hubieron de ser puestos presos cuatro de estos, mas recalcitrantes que sus compañeros á las amonestaciones, é intervencion de algun jefe para hacerles entrar en vereda.

Grupos mas ó menos numerosos de soldados, en actitud mas ó menos hostil, se vieron discurrir durante las restantes horas del día. Pretendian á lo que parece, la libertad de los presos.

Al anoche tomaban estos sucesos mas serio carácter, dibujándose señaladamente en el teatro el conflicto que iba á surgir.

Algun grito aislado que de dia parece haberse oído, ya se generalizó entre varios soldados los mas del batallón de cazadores de las Navas, segun se dice, dándose voces de: abajo los galones, mueran los jefes, viva la federal, etc., y disparándose ya á las nueve varios tiros en la calle de San Agustín.

Revolver en mano hubieron de rechazar los oficiales la agresion y el tiroteo se hizo luego general por así decirlo en las restantes calles de la población.

Celocaron los soldados un cañon, del cual se habian apoderado, delante del casino donde se hallaban reunidos varios jefes y oficiales; pero afortunadamente desistieron de disparar contra el edificio merced á las exhortaciones de algun oficial é individuos de la guardia civil, quienes lograron evitar que, bajo tal punto de vista, tomase mayores proporciones el conflicto.

El tiroteo, á la ventura casi siempre, por así decirlo, y sin direccion fija, puesto que en todas direcciones se hacian disparos, se prolongó durante algunas horas; horas, conforme comprenderá V., Sr. director, de indescriptible angustia para este atribulado vecindario, ignorante, en su mayoría, de las causas del trastorno, y en consecuencia, así del sesgo que podian tomar las cosas, como de á donde irian á parar.

Los gritos se hicieron tambien estensivos contra el general Velarde, quien se situó en el paseo de las afueras para reunir las tropas al toque de llamada. A la una de la noche emprendió la marcha hacia la parte de La Pobla, habiendo logrado reunir unos ochocientos hombres entre los cuales figuran, segun me han dicho, dos ó tres compañías de la guardia civil, una de ingenieros, algunas de los batallones de Mérida, Madrid, Las Navas y de algunos otros cuerpos y los jefes y oficiales. En esta quedan, á lo que parece, unos mil soldados, sin que nadie les mande, y me aseguran en este momento que, careciendo de fondos, piden un préstamo á los mayores contribuyentes.

En cuanto á desgracias personales, me aseguran que han resultado muertos un capitán, un subalterno, dos cornetas y un soldado; con mas varios heridos así entre la oficialidad como entre la tropa.

Por hoy terminamos, pues nos falta el espacio para hacer algunos de los muchos comentarios á que se presta este fatal acontecimiento que ha de hacer abrir los ojos á muchos que venian finjiéndose dormidos.

Tan pronto como la noticia llegó á Barcelona, las autoridades todas de la vecina Capital publicaron una alocucion llamando en torno suyo al portador republicano para salvar el orden y la república, cuyo documento no insertamos por la razon antes dicha.

Otro dia nos ocuparemos de las causas que han producido este nuevo peligro público.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE La Lucha.

Olot 7 de Junio de 1873.

Sr. Director de *La Lucha*.

Muy Sr. Mio: á falta de noticias de esta localidad, vaya lo que los voluntarios de Tortellá, que son federales de procedencia y casta liberal y conservan to-

davia el vigor y entusiasmo de sus ascendientes, no perdiendo de vista el odio que inspira el maldito partido carlista, lo que dichos voluntarios han hecho en la madrugada de hoy.

En el molino Rexach del Sellent, entre Santa Pau y Mieras á unas tres horas de ésta, y aproximadamente lo mismo de Tortellá, han sorprendido á siete carlistas que han hecho prisioneros, resistiendo á la partida del salvaje Barrancot que sobre la marcha intentó rescatarlos. Entre los presos hay el incorregible Juan Pich de ésta, que en varias otras épocas ha sido hecho prisionero y otras presentado á indulto, figurando como á cabecilla y correspondiendo siempre mal á la proteccion de los liberales para salvarles: hay tambien un tal Miranda y otro, cuyo nombre no sé sabe en esta villa.

Bien por los bravos federales de Tortellá que saben irlos á buscar al campo, como tambien cogieron al cabecilla Busch, á otro cabecilla en la Miana, y que cual gabilanes están de acecho y no son como los ojateros que no quieren salir á campaña y solo sirven para escándalos y para pretender atacar á indefensos. Bien, repito para estos federales liberales, antes que todo y que casi pecan de demasiado indulgentes y considerados para con aquellos que son, mas bien que defensores de una idea, asesinos de liberales. Ojalá todos los que gritan viva la federal, vociferaran menos y procuraran asegurarla mas.

Suyo afectuoso. — *El Corresponsal*.

GACETILLA GENERAL.

Tambien en Barcelona parece que algunos carabineros dieron muestras de indisciplina, alborotando el cotarro y queriendo imponerse á sus jefes.

Na la, nada, esto camina á escape á la disolucion social.

—Ayer condujeron los voluntarios de la república de Vidreras tres presos; uno carlista y dos desertores del Batallón de Orense.

—En el tren de ayer, marcharon algunas fuerzas de infanteria y voluntarios no sabemos á que punto.

La infanteria parecia estar en buen estado de disciplina.

—Decíase que á consecuencia de lo sucedido hace dos dias en esta capital con la fuerza de América, el Sr. Martinez Campos ha pedido su relevo al gobierno en el caso de que no se le den facultades para obrar con energia contra los soldados que faltan á sus deberes.

Esto solo nos faltaba marchese el Sr. Martinez Campos, siga la impunidad y quedaremos aqui como pez en el aire.

Esto marcha á trote de galgo.

—El martes publicaremos la carta de nuestro querido corresponsal de Matanzas que ayer recibimos.

—La secretaría del ayuntamiento de Madremaña dotada con el sueldo anual de 320 pesetas, se halla vacante.

—Quien renunciar Castelar, Figueras y Sorni el cargo de ministros; Pierrad y sus oficiales empleados, los quedesempeñan; Nouvilas quiere pedir la absoluta; Chao se cansa y quiere emigrar y no falta quien quiere huir el bulto para evitar responsabilidades.

Ea, á fajina tocan federales; cada mochuelo á su olivo que viene nublado.

Correo de Madrid.

Se ha concedido el empleo de coronel al teniente coronel del regimiento de la Constitucion, D. Damian Piñol y Navas, por servicios á la república.

—Se asegura que el señor general Zapatero presidirá mañana lunes el Consejo de guerra para ver y fallar la causa instruida contra el teniente Bassols.

—D. Augusto Ulloa se trasladará dentro de breves dias á Bayona.

—El Sr. Ruiz Zorrilla trasladará su residencia á Lisboa despues de bañarse en Caldas de la Reina.

—Ayer se vendió públicamente una hoja con el titulo de *Prision y proceso del capitán general don Francisco Serrano en Biarritz*. No hay en dicha hoja mas que una excitacion al gobierno para que proceda contra dicho general.

—Tiénesse por seguro que el Banco de España recibirá muy en breve la autorizacion necesaria para emitir billetes en tales proporciones que pueda sacar de apuros al gobierno. Esta cuestion es grave y mereces estudiarse con el mayor detenimiento. Así lo haremos, porque precisamente ha de ejercer una influencia muy funesta en los particulares, en el comercio y

en la industria, cuyos intereses hemos venido á defender en la prensa.

Por ahora solo indicaremos que el aumento de los billetes traerá la retirada del numerario é irremisiblemente una crisis monetaria. Nos sucederá con el papel-moneda lo que pasa en Italia, y hoy, por desgracia, en la isla de Cuba; y como fin y remate de esta operacion, el Banco hallará en ella su ruina.

Mucho debe pensar el Consejo antes de tomar una resolucion tan trascendental, llamada á hacerle morir de una apoplejia de crédito.

—El general Pierrad presentó ayer la dimision del cargo de secretario general del ministerio de la Guerra por la incompatibilidad del referido cargo con el de diputado.

—La formacion del futuro ministerio ocupa en estos momentos á todos cuantos siguen de cerca la marcha de los negocios políticos. No hay diputado electo, ni amigo ó pariente de los mismos, que no se crea con derecho para lanzar, defender y elogiar una candidatura. Consignemos como dato curioso, que en todas las candidaturas figura el Sr. Pi y Margall, cuando este solo aceptará el cargo dándole atribuciones para el nombramiento de sus compañeros.

—Algunos de nuestros colegas publican los siguientes detalles del último conflicto ocurrido en Bilbao. Parece que el viernes último por la mañana estaba formada en el arsenal, dispuesta á salir una pequeña columna compuesta de alguna caballeria y unas compañías de Segorbe y Asturias. Un oficial arrestó á un soldado por alguna falta que habia cometido, y este iba murmurando delante del oficial, cuando un paisano le gritó: *No le obedezcas; pégale un tiro*. Al oír esto el oficial se puso furioso, y abalanzándose sobre el grupo de paisanos, se promovió un conflicto, conservando toda la oficialidad una actitud energética é imponente.

Los soldados de Asturias calaron la bayoneta contra los paisanos, apoyados por los de Segorbe, que tambien avanzaron sobre las masas y á la bayoneta, siguiendo á su oficial al grito de *¡A mí, Segorbe!* Los soldados gritaron: *¡Viva la república! ¡Viva la república federal y vivan nuestros jefes!*

—Afortunadamente no hubo desgracias que lamentar, pues no se disparó un solo tiro.

—A pesar de la orden del gobierno para que fuese respetado el derecho de la cofradía á la propiedad de la capilla de la Orden Tercera de Cadiz, el viernes ha empezado su derribo de orden de aquel ayuntamiento.

—Dice un colega que va á hacer que inmediatamente desaparezca del fronton del Congreso el tetre-ro que dice: *Constitucion democrática de 1869*, como incompatible con la existencia de nuevas Cortes Constituyentes.

La prensa ministerial confirma que don Daniel Maza ha sido promovido á coronel de caballeria y destinado á mandar el establecimiento de la remonta de Córdoba, cuyo cargo estaba vacante por haber sido nombrado para el mando del regimiento de Pavía el coronel señor Sanchez Mira.

—Ya sabemos por *La Correspondencia* algo de lo ocurrido en el cuartel de San Francisco, donde lo único que hubo fué el descubrimiento de una conspiracion para asesinar á un capitán. En cuanto á un disparo de revolver que se escuchó en la prevencion, fué casual.

—El republicano señor del Valzo, llegado últimamente á Madrid, ha sido reclamado por la autoridad de marina de Cartagena, por suponersele complicado en el alboroto ocurrido á bordo de la fragata *Almansa*.

—Por el Gobierno de la república se han dado órdenes oportunas para que sean entregadas á la fuerza ciudadana de la independiente Cadiz seis piezas de batalla rayadas, del calibre de ocho centímetros con los atalajes de que pueda disponer el parque de artilleria.

Asimismo serán entregados en la presente semana otros ocho cañones de plaza, del calibre que indiquen los comandantes milicianos. Se están arreglando los juegos de armas correspondientes á dichas piezas de guerra.

Pero, señores, ¿qué van á hacer esos milicianos con tantas piezas? ¿A quien van á batir?

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

Teatro de Gerona.

Gran funcion para hoy domingo 8 de Junio de 1873. — (7.ª de abono.)

1.ª Sinfonia. — 2.ª El drama en 8 actos, titulado: *Margarita de Borgona, reina de Francia*.

Dirigido por el 1.º actor y director D. Emilio Arolas.

3.ª El sainete en 1 acto, nominado: *«Los palos deseados»*.

Precios de costumbre. — *A las 8 y media*.

Nota. El jueves próximo, tendrá lugar una funcion monstra á beneficio del público.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. La Santísima Trinidad y san Salustiano cf.
SANTO DE MAÑANA Stos Primo y Feliciano mrs.
CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia de Felix.

Seccion Mercantil.

Mercado de Gerona del dia 8 de Junio de 1873.

Trigo.	24 pest.	25 cént.
Mezcladizo.	47 »	50 »
Cebada.	44 »	25 »
Maiz.	43 »	42 »
Judias.	25 »	20 »
El hectólitro... Habas.	45 »	62 »
Mijo.	48 »	42 »
Fayol.	42 »	50 »
Avena.	7 »	50 »
Arvejas.	44 »	77 »
Centeno.	» »	» »
El kilogramo... Garbanzos.	0 »	40 »
Arroz.	0 »	54 »
El litro..... Aceite.	0 »	82 »

ULTIMA HORA.

Ayer publicó la prensa asociada, los siguientes telegramas:

Madrid 5 de Junio.

En la reunion del centro reformista el señor Olave propuso que se declarasen interinos todos los empleos adquiridos fuera de concurso y sin oposicion. (Aplausos repetidos.)

El señor Arans propuso que inmediatamente se presentaran las proposiciones discutidas.

El señor Almagro se opuso a la creacion del centro por no creer oportuno en los momentos actuales la planteacion de reformas. El señor Pruneda cree que, por el contrario, el momento es oportuno para plantearlas.

Terminó la sesion nombrándose una comision para que se admitan las enmiendas que se hagan en el programa.

Dicese que el señor Tutan presentará los presupuestos con sobrante.

Se cree que el señor Tutan formará parte del nuevo gobierno, siendo en consecuencia reelegido por la confianza que se tiene en sus proyectos.

La «Gaceta» publica un telegrama anunciando que el coronel Pernas batió a las facciones reunidas de Cataluña, muriendo los cabecillas Cifuentes, Brut y otros, haciéndoles varios heridos y prisioneros.

El Cosmopolita de Valencia publica los siguientes: Madrid 5 de Junio.

El general Nouvilas ha conseguido dar alcance a las facciones de Navarra, que han huido al acercarse las columnas, siendo vivamente cañoneadas en su retirada, que debe haberles costado numerosas pérdidas.

El señor Olózaga ha manifestado al Poder ejecutivo deseos de abandonar la embajada de París.

El Gobierno ha dispuesto se remitan fondos y armas a los voluntarios tiradores de Zaragoza.

Los señores Figuerola, Echegaray, Becerra, Saradoal y otros personajes del radicalismo, han celebrado una reunion en Paris con objeto de dar lectura al manifiesto protesta que publicarán en breve contra los últimos acontecimientos.

El lunes podrá constituirse la Cámara, en vista del crecido número de actas que van ya aprobadas.

Inmediatamente se formará el nuevo gobierno, habiendo sido inútiles cuantas gestiones han practicado los amigos del señor Figueras para que estuviera al frente del nuevo ministerio.

Por ahora son infundados los rumores que hacen circular las oposiciones sobre inmediata creacion de papel moneda. Este grave asunto no se tratará hasta que puedan dedicarle las Cortes la seria atencion que merece.

GERONA.

Imprenta a cargo de Pablo Puigblanquer y Forment Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.

SECCION DE ANUNCIOS.

ALQUITRAN DE GUYOT
LICOR DE ALQUITRAN RECONCENTRADO Y DOSIFICADO.
 Mr. Guyot, despues de infinitos y laborables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insuperables haciendo le al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy poca cantidad contiene una gran cantidad de principios activos.
 El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria, sin tener ninguno de sus inconvenientes.
 El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:
EN BEBIDA: — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.
CATARRO DE LA VIEIGA
RESFRÍADO
COQUELICHE ó TOS CONVULSIVA
TOS TENAZ
IRRITACION DE PECHO
ENFERMEDADES DE LA GARGANTA
AFECIONES DE LA PIEL
EN LOCIONES. — Licor puro ó diluido en muy poca agua.
ENFERMEDADES DE LA PIEL
EN INYECCIONES. — Cuatro partes de agua y una de licor (eficacia estimada).
FLUIDOS CRONICOS ó RECIENTES
CATARRO DE LA VIEIGA
 El ALQUITRAN DE GUYOT (Goudron Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que esta bebida constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.
 Depósito en París, en casa de L. FRÉRE, Rue Jacob, 19.
 En Sevilla, Farmacia de la Vinda de Espinosa.
 En Tarragona, Sebastian Basols, Plaza de la Fuente, 9.

GIO-BATTA LAVARELLO & COMP.
VAPORES CORREOS ITALIANOS
ENTRE GÉNOVA Y EL RIO DE LA PLATA
SERVICIO MENSUAL
SALIDAS FIJAS DE BARCELONA EL 12 DE CADA MES
Cómodo servicio y rápida comunicacion por medio de grandiosos vapores con máquinas de gran potencia

NORD-AMERICA..	4500 toneladas y 2500 caballos de fuerza.
EUROPA..	4500 id 2500 id.
SUD-AMERICA..	4500 id 2500 id.
ESPRESO..	3500 id 1500 id.
AQUILA..	1600 id 400 id.
LIGURIA..	1600 id 400 id.
MONTEVIDEO..	1600 id 200 id.

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.
 Saldrá del puerto de Barcelona el 12 de Junio con escala en Cádiz, el grandioso vapor nuevo de primer viaje **EUROPA**, admitiendo solamente pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los de 3.ª serán alojados en grandes cámaras debajo cubierta, siendo de cuenta del vapor el colchon, cabeceira y manta.
 Pan y carne fresca todos los dias y vino de mesa.
 Cámara separada para señoras en 3.ª clase.
 Consignatario don Francisco Rahola y Ballesta calle de la Merced, n.º 16 piso 2.º, y plaza de las Ollas, 2. Barcelona.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.

COMISION DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Encargada esta comision del cobro de pagarés de compradores de Bienes Nacionales cedidos á este Banco y de todas cuantas operaciones sean inherentes al mismo, se participa al público que queda instalada dicha comision en casa sus representantes los

SEÑORES GARANGER Y SURÓS.

En casa D. Cayetano Carbó, calle de la Platería núm. 50, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de S. Agustin, Gerona.

Tiene el gusto de participar á sus clientes haber re-

cibido un surtido de sables con baina de acero.

En el mismo establecimiento se construyen toda clase de armas y se hacen recomposiciones á precios sumamente cómodos.

TEMPORADA DE VERANO.

ALTA NOVEDAD EN GÉNEROS DE ESTACION.

Economia, Elegancia y Gusto

Procedente de Tarrasa, Sabadell y fábricas del extranjero es el magnífico surtido de Elasticotines, Estambres, Lanillas, Driles, y otros varios géneros que se acaban de recibir en el

GRAN BAZAR DE SASTRERIA de Pedro Martir Codina

PLAZA DE LAS COLES, como tambien un gran surtido de paños para uniformes militares con sus correspondientes juegos de insignias. Y otros varios géneros de novedad y de precios equitativos. 6-8

En la Plaza de las Coles de esta ciudad, hay para alquilar toda la casa señalada con el número 48 que habita D. Narciso Julia. Para las condiciones del alquiler informará el mismo. 2-2